

La ReVista Económica (RVE) aporta a al debate académico desde una visión técnica y científica mediante publicaciones semestrales en formato digital e impreso. La revista enfoca los temas con una rigurosa aplicación de técnicas econométricas de los problemas económicos y sociales. El primer tema de este número, trata acerca de los factores que influyen en el desarrollo de emprendimientos de mujeres en la zona rural vinculados con el ecoturismo, Montaña-Armendariz et al. (2024) encontraron que para las variables asociadas al turismo, no se obtuvo evidencia estadística para afirmar que la actividad turística influye en el emprendimiento de las mujeres en la zona en estudio. Sigüenza-Coronel et al. (2024) encontraron que el aumento del 1% en el gasto de salud contribuyó al descenso de la tasa de mortalidad infantil en 0,17 puntos, lo que promovió el aumento de la esperanza de vida. Gaona-Castillo y Contreras-Jaramillo (2024) analizaron 60 políticas públicas relacionadas con el reciclaje y encontraron que los países desarrollados han logrado avances significativos, mientras que los países en vías de desarrollo dependen principalmente de la voluntariedad de los ciudadanos para reciclar, lo cual limita los progresos.

Por su parte, Astudillo-Moya (2024) analizaron los programas de desarrollo social para aliviar la pobreza en México y encontraron que los programas no han sido efectivos ya que no se encontró una correlación estadísticamente significativa. Chavez-Capa y Valdivieso-Mora (2024) encontraron en su estudio que las variables que tiene significancia estadística son la eficiencia microeconómica tanto con el ROA como con el ROE y la morosidad solo en el caso del ROE, y que, por cada punto porcentual de cambio del índice de eficiencia. Malla-Bravo (2024) usaron el método de valoración contingente y muestran que la población está dispuesta a pagar \$1.57 por el servicio de recolección de aceite, este valor puede influir en el diseño de políticas mediante la implementación de incentivos adecuados para promover la participación en actividades de reciclaje. Valdivieso-Ortega y Mendez-Montaña (2024) encontraron que a pesar de haber impulsado la economía local mediante la creación de empleo y el aumento de ingresos, la minería metálica también generó tensiones sociales significativas. Se observó claramente que esta actividad no solo afectó aspectos económicos, sino que también provocó notables transformaciones sociales en la comunidad.

Aponte-Jumbo y Contreras-Jaramillo (2024) proponen una política pública que incentive al reciclaje del Aceite Vegetal Usado (AVU) en la ciudad de Loja para reducir la contaminación y posicionarla como líder en el manejo responsable de residuos líquidos. Además, presentan esta propuesta de política pública, la cual se divide en tres etapas: la primera se basa en educación ambiental, la segunda en la red de puntos de recolección del aceite domiciliario usado y la tercera en la reutilización y transformación. Cardenas-Sempertegui et al. (2024) mediante una revisión bibliográfica encontraron indicadores tales como: Índice del Progreso Genuino, PIB verde, Huella Ecológica, Índice de Felicidad Nacional Bruta, y Producto Nacional Neto Ajustado Ambientalmente. Se concluyó que el Índice del Progreso Genuino fue el indicador que más variables ambientales y sociales incluye en su cálculo. Alvarez-Basantes et. al (2024) encontraron que un aumento de una unidad en el gasto social en educación y salud se relaciona con un incremento de 0.003280 y 0.010796 puntos en el Índice de Desarrollo Humano (IDH) respectivamente. Finalmente, Navarrete y Cristina (2024) analizaron el mercado laboral argentino y encontraron que el ingreso laboral tiene una relación negativa y estadísticamente significativa sobre la pobreza en el largo plazo, en tanto que la tasa de desempleo, la tasa de informalidad laboral y el Coeficiente de Gini presentan una relación positiva con la pobreza.

En fin, estos estudios contribuyen altamente al análisis de fenómenos económicos y sociales de gran interés para la formulación de políticas públicas. Le extendemos la invitación a leer los artículos, replicar los resultados y a debatirlos.

Cristian Ortiz  
**Editor de la Revista Económica**  
Universidad Nacional de Loja  
Loja, Ecuador